

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 29 de Octubre de 1899.

AÑO 2.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 304.

Despotismo ministerial

Ignoramos con qué fundamento, pero es lo cierto que el Gabinete de Silveira se cree autorizado para hacer cuanto le viene en gana, prescindiendo de toda clase de leyes y de todos los respetos habidos y por haber.

Nada menos que tres medidas de todo punto arbitrarias, adoptaron los consejeros en su reunión del lunes. Prohibir el *meeting* de Granada, suspender las garantías constitucionales en Cataluña, crear un delito por su conveniencia, tales han sido las extralimitaciones que acordaron realizar los ministros.

¿Desde cuándo, ni en virtud de qué precepto puede el Gobierno impedir la celebración de una reunión pública? ¿Cómo es dable á nuestros ministros prohibir lo que ni siquiera les corresponde autorizar?

Será por la fuerza como se propone el Sr. Dato estorbar el *meeting* de Granada? Porque en tal caso, habráse salido el Gobierno de la ley y justo es emplear en la defensa las mismas armas con que el adversario ataca.

Vamos al segundo acuerdo del Consejo que, á nuestro juicio, reúne el carácter de verdadera arbitrariedad. La suspensión de las garantías constitucionales en Cataluña ¿está debidamente justificada? No sólo no lo está sino que nos parecen contraproducentes semejantes radicalismos, por revelar la poca autoridad y fuerza moral del Ministerio.

Hemos visto la grave crisis que atravesó Francia con motivo del proceso Dreyfus; al presente levántese toda Irlanda contra el Gobierno inglés que provocó la guerra del Transvaal; ocurren frecuentes motines en la misma capital de Austria... No obstante, en ninguna de estas naciones han sido desposeídos los ciudadanos de sus derechos políticos; y aquí porque se oponen á pagar los tributos algunos contribuyentes y se anuncia por el *Fomento del Trabajo nacional* la celebración de una reunión pública se suspende en toda Cataluña la vida constitucional, reemplazándola por el dictatorial estado de la suspensión de garantías.

Tal como interpretan la Constitución nuestros ministros sólo se permite al ciudadano español ejercitar sus derechos, cuando lo hace para aplaudir al Gobierno y dirigir elogios al régimen.

Y de la nueva forma de modificar el Código penal ¿qué diremos? ahora antójasele al ministro de la Gobernación que constituyen delito las excitaciones de la prensa para que los contribuyentes dejen de pagar los tributos.

No nos proponemos discutir si puede ser clasificado entre los delitos dicha excitación; aunque si negamos que baste una declaración ministerial para que sea estimado penable un hecho cualquiera.

Va á resultar que todo lo que con-

traria á los ministros debe ser perseguido, en cuyo caso sobran todas las leyes penales y de procedimiento, sobran las Cortes, solamente hace falta que el ministro diga diariamente en la *Gaceta* de qué asuntos es lícito ocuparse á la prensa, llegando, si esto le parece poco, á imponerla criterio y modo de pensar.

Si es delito aconsejar la resistencia al pago de los tributos ¿por qué no fué perseguido hasta ahora? Si no es delito ¿con qué fundamento puede desde ahora ser perseguido?

Arbitraria y despótica como no se concibe, es la conducta del Gobierno traducida en los acuerdos, que comentamos.

No hay más razón ni fundamento para poner en práctica estos acuerdos que la conveniencia de los ministros, y precisamente anterior y superior á ésta estimaríamos nosotros la de la nación que padece y sufre.

X.

La Virgen de los Valles

(LEYENDA)

Nada más dulce y encantador que respirar los aires patrios después de prolongado alejamiento por remotas tierras. Es tal la ansiedad que experimenta el alma sensible, que en los primeros días empuja con violencia al cuerpo, arrastrándole aquí y allá, hasta refrescar una y otra vez las memorias más gratas de los pasados tiempos.

Discurriendo acerca de los orígenes de mi patria, me sorprende fantástico sueño; vuela mi imaginación por incógnitos espacios y anda errante hasta que la detiene Virgen hermosa que, excediendo en candor al pensil de azucenas que la sirve de trono, emite dulcísimos ecos cantando el origen de su patria, y ¡ay! su patria es la mía; su historia, la de mi pueblo; sus ecos repiten la más hermosa tradición del país de la antigua *Caraca*.

¡Silencio! ¡Silencio!... La voz de la Virgen ya llega á mis oídos; oigámosla...

«Quince veces el rosal del huerto de mi padre había florecido desde que yo nací. La tierra le sacó de su seno el mismo día que yo me despegué de las entrañas de mi madre. Sus aromas y sus flores no traían sobre él las simpatías que yo inspiraba á los que celebraron nuestra simultánea aparición. El rosal, por esto, no podía enviármelo; él solo demostraba sus gracias en la primavera, y yo alegraba con mis encantos, lo mismo á los corderrillos que saltaban entre la nieve, que á las tórtolas que arrullaban en el olivo al amanecer del día de San Juan.

Si; yo debía ser más hermosa que el rosal; los criados de mi padre decían que sólo un capullo de rosa se tomó en la tierra para formar mi boca, y para el resto de mi cuerpo escaló el cielo, robando á la noche la negrura de mis cabellos; á la aurora, el color de mis mejillas; al sol, el fuego de mis ojos, y al arco iris, la redondez de mis formas.

Mi madre vivió sólo el tiempo necesario para inspirarme los más vivos deseos de imitar á una doncella nacida en Nazaret, que siendo Virgen, fué madre de Dios; y así, al hacerme cristiana, me llamó María. La tierra que sepultó el corazón de mi madre quedó preñada de mis caricias, comunicándomelas por medio de sus criaturas; las sendas por donde paseaba se tapizaban de flores; los árboles protegían mis pasos inclinando sus ramas hasta mi cabeza, celosos de que algún rayo de sol besara mis nacaradas carnes. El reposo de los Cuatro Valles le convertía en un cielo terreno; mi padre era la providencia que regía; yo la Virgen que recreaba...

Un día ¡ojalá no hubiera entrado en la rueda de los años todos los habitantes de este lugar nos llenamos de sobresalto al oír belicosos y multiplicados ruidos hacia la parte donde los

soldados de Sertorio habían fundado á Romanela, esquivando la persecución de Metelo Pío. Estruendo de inmensa muchedumbre pasó al fin el río Tagonnía, talando nuestros campos durante los pocos días que necesitaron para hacerse dueños de la capital caracense.

Mientras duró el huracán estuve escondida en el cuarto de las reliquias: mi padre, como jefe de la reducida comarca, rindió vasallaje á Side Abdremen, conquistador de Caraca, á condición de respetar nuestras haciendas y religión.

Recobrado el sosiego, salí un día de mi casa con el vestido de carmesí que siempre usaba para visitar la imagen de la Virgen de nuestro oratorio, y al cortar, junto á la esplanada de la Fuente de la Virgen, un ramo de flores para el altar de María, me extremece el próximo galope de un caballo seguido de otros que, al parecer, perseguían fieras.

Sobrecogida llevo mis ojos hacia el ruido, y en un momento veo pasar á mi lado, y en vertiginosa carrera, un árabe que al llegar al riego de las aguas rueda por el suelo formando confuso pelotón con el embravecido bruto. Tan inesperada visión arrancó de mi pecho estridente grito, y fuerza gigantesca háceme emprender tan veloz carrera, que mis domésticos quedan sorprendidos al verme superar en ligereza á la tímida y mansa cervatilla que continuamente seguía mis pasos.

A oídos de mi criado, oculto en matorral cercano al lugar del suceso, llegaron estas palabras:

«¡Fátimo! ¡Gualema! ¡Servidores todos! Alá os guíe: corred veloces como el huracán: el Alcalde de Caraca yace en tierra, y mi probado valor no basta á levantar su espíritu del profundo desmayo que sobre él pesa.

¡Side Abdremen! Jefe caldeo, orgullo de los ejércitos de Ulit, despierta! ¡Sabio hijo del Ur de la Caldéa, vuelve en tí; refiere el origen de tu desmayo y te vengaremos! Horche, Horche» repetía únicamente el aletargado.

Pocas veces el sol apareció en la comarca, cuando maestros alarifes, estacionados en el sitio donde aún se ven ruinas de suntuoso palacio, reciben órdenes de Side Abdremen.

«En esta misma fuente, les decía, estaba una Virgen, graciosa como las hurles del Paraíso del Profeta, y cuando quise detener mi alazán para contemplar sus gracias, como rayo de luz vivísima desapareció dejando mi pecho sin vida al solo golpe de sus hechizos, y aquí precisamente levantaréis grandioso palacio á cuyos pies se formen anchurosos estanques donde se recojan las aguas de esta fuente, de modo que con ellas pueda convertirse este valle en delicioso vergel, sitio predilecto donde algún día espero tener la dicha de alumbrarme con ese rayo de luz que tan herido tiene mi pecho. Este lugar recordará siempre mi extraordinaria aparición llevando el nombre de *Horche*; esto es, como rayo de luz.

¡Ay de mí! ¡Ay de mí! Esa palabra, ese rayo de luz causó la muerte de mi padre, vilmente asesinado al estrecharme contra su pecho, antes que consentir ver á su hija en manos del voluptuoso caldeo. Ese rayo de luz fué convertido en eterna sombra por el frenético furor de las huestes agarenas. Luchas terribles hubo de sostener para defender mi virginidad del brutal deseo de Abdremen. Un día, al fin, me arrastraron de los cabellos, atáronme al tronco de un olmo en que algunos emjambres fabricaban sus panales. Abdremen me sentenció á morir asateada; las abejas, al silbar de las flechas que traspasan mi cuerpo y destrozan su taller, se arrojaron enfurecidas sobre mis verdugos, que se alejaron en precipitada fuga. Cuando el alado ejército volvía cargado con esencias de mil flores para curar mis mortales heridas, mi espíritu había volado á las eternas mansiones: las aromas recogidas por las abejas sólo sirvieron para embalsamar mi cadáver. Su triste suceso fué el canto fúnebre que recorrió la comarca, diciendo:

«La Virgen de los valles ha muerto.»

Tan tristes ecos hicieron llorar á las piedras, quedando aún como testigos vivos de aquellas lágrimas las mil y mil fuentejillas que riegan los valles horchanos.

Las piedras de donde proceden prometieron llorar muchos siglos, y no me faltarán; yo tampoco las he faltado: al morir legué á sus aguas la frescura de mis labios, así como á los panales la dulzura de mi corazón. He ahí el

sello con que aprobarán siempre su excelencia las fuentes y las mieles alcarreñas.»

IGNACIO CALVO.

De la Región

La Coruña.

Según noticias oficiales recibidas en la Comandancia de Marina, la escuadra que manda el almirante Cámara abandonó el puerto de Corcubión dirigiéndose al de Muros, en el cual se encuentra ya anclada.

Se dice que del 30 al 31 del mes actual regresarán á esta ciudad, procedentes de la frontera portuguesa, las fuerzas de Zamora, Zaragoza y Caballería que allí fueron á formar parte del cordón sanitario.

En el mercado celebrado en el Campo de la Leña, se cotizó el ferrado de trigo á 3'25 pesetas, el de maíz á 3'10, el de habas blancas á 4'50, el de centeno á 3'25 y el de habas de color á 4.

El vapor inglés *Georgian*, que zarpó de este puerto con rumbo á Gibraltar, conduce cien bueyes embarcados en este puerto por cargo del industrial Sr. Long.

Ferrol.

Ha sido nombrado jefe de armamentos del arsenal, el capitán de navío don Pio Poncell.

Santiago.

Trátase de promover una reunión para acordar poner en práctica cuantas influencias sean precisas á fin de que no se suprima ninguna facultad ni centro alguno de enseñanza de los de allí establecidos.

La Dirección general de Instrucción pública ha concedido autorización al director de la Escuela Normal D. Luis López Elizagaray para que pueda tomar posesión de la cátedra de Valladolid para que fué nombrado por concurso en esta ciudad.

Lugo.

Las ferias de San Lucas, que anualmente se celebran en Mondoñedo han estado muy concurridas.

Los precios del ganado, especialmente del mular, han sido elevados.

El tiempo, primavera, hermosísimo. En el Casino actuó el cinematógrafo. El orden ha sido completo.

Pontevedra.

Ha salido para Madrid nuestro compañero en la prensa D. José Juncal Berdulla.

La Comisión provincial ha acordado pagar en tres plazos y en francos, un servicio de desinfección adquirido en la casa de Weineg, de París.

Vigo.

El día 10 de Noviembre próximo á las diez de la mañana, tendrá lugar en las factorías militares de esta plaza, un concurso con objeto de proceder á la compra de varios artículos de suministro.

Llegó á esta ciudad el director del balneario de Verín Sr. Courel.

El vapor *Eusebio*, que salió de este puerto el día 10 del actual, llegó á la Habana, el 25 sin novedad.

Regresó de su excursión á París nuestro convecino D. Antonino González,

quien, como oportunamente anunciamos, fué á dicha capital con objeto de adquirir detalles que le han de servir para el establecimiento de automóviles que tiene en proyecto.

Para ultimar el estudio le faltan algunos detalles que ha de recibir en esta ciudad.

La gran Prensa

El Imparcial

Recomienda á los hombres que ejercen el mando, gran prudencia y energía.

Aislados los barceloneses morosos en el pago de los tributos, han conseguido hacer el vacío en torno suyo: el tacto del Gobierno es el único que puede resolver el conflicto.

No quiere decir esto que aplaudamos al Gobierno; el descontento del país es grande y debe satisfacer los grandes intereses patrios.

Prohibir el *meeting* de Granada, amenazar á las Cámaras de Comercio y perseguir á la prensa, es una provocación.

**

Heraldo de Madrid

El Ateneo de Valencia, afligido ante las desgracias de la patria, comprende que el *problema nacional* es sencillamente un problema pedagógico. Merece aplausos, iniciativas y trabajos que pueden llegar á ser muy fecundos.

**

El País

Da cuenta de una conferencia de su propietario con el ministro de la Gobernación, cuyas explicaciones demuestran que el Gobierno está dispuesto á entrar por el camino de la represión y la violencia respecto á la prensa.

**

El Globo

El partido liberal, sin menoscabo del cumplimiento de sus patrióticos deberes, necesita pedir al Ministerio cuenta de su conducta. Le combatirá por sus dos graves é inmensos desaciertos. El de haber excitado el regionalismo produciendo una gran herida á la nación, y el de haber resucitado la intransigencia religiosa, que parecía muerta para siempre en España.

Los liberales exigen de los conservadores que liquiden su conducta política, desastrosa para el país.

**

El Liberal

Nuestros gobernantes dicen que las fuerzas productoras de España no son la representación legal del país. Reconocen como la única legal y genuina, las Cortes, y es tanto su respeto y su fé por el Parlamento, que ya muestran el propósito de limitar los debates y no contestar á las oposiciones.

[No faltaba más!

El patriotismo no está vinculado en los que mandan. A las oposiciones se las oirá, porque con ellas no rigen las suspensiones de garantías. Los días del Gobierno contados están.

**

El Nacional

El proyecto de descentralización, es un disparate, y no pasará. Es tan malo, que ni lo discutimos, porque abrigamos la seguridad que esa monstruosidad no alcanzará los honores de ser ley.

LA GACETA

Correspondiente al día 27 publica las disposiciones siguientes:

Hacienda

Confirmando con carácter definitivo las reformas introducidas en los servicios del Ministerio de Fomento por reales decretos de 14 de Agosto de 1899.

Nombrando gobernador del Banco de España á D. Antonio María Fabié, senador del reino y ex-ministro de Ultramar.

Resolviendo un expediente de Clases pasivas.

Gobernación

Resolviendo un expediente relativo á suspensión de concejales.

Triquiñuelas

Ha venido don Fidel por orden de don Gustavo,

tan flamante y nuevecito, que daba gusto mirarlo. Los que siguen la política más que á la liebre los galgos ¿á qué vendrá?, se dijeron, ¿á qué vendrá?, preguntaron, y hubo corro, chirigotas y sabrosos comentarios. Quién dijo que don Fidel venía á «ser diputado»;

quién que por pomada húngara, ropa interior y tabaco. Algunos que á mercar zuecos por si el invierno está malo.

Mas, de tantas opiniones y modos de pensar varios, del viaje de don Fidel ninguno le dió en el clavo.

Tan solo los periodistas con su proverbial olfato supieron por qué Varela de su hogar arrebatado, viaja por ferrocarril por orden de don Gustavo.

No á comprarse calcetines, afeites y ni aún zapatos, porque tienen «siete suelas» los que en Arnoya usa á diario.

No en una empresa cualquiera pierde el tiempo y el... No en vano viene el señor de Millán por orden de don Gustavo,

tan flamante y nuevecito que nos da gusto mirarlo. Los que están en el secreto como nosotros estamos, saben bien que esa venida no tiene nada de extraño.

Los llos que por la Arnoya se trae con don Gustavo son el único *busilís* que hay en el vuelo del pájaro.

Se ha metido el señor Alvarez en tan tremendo pantano al proteger disidencias, allá por aquellos barrios, que para salir precisa,

(y dicho sea de paso), la ayuda de don Fidel. á quien llama acongojado.

Si Varela se hace el sordo, ¡Dios lo tenga de su mau!

UNA PREGUNTA

Como quiera que haya llegado á nuestra noticia que algunos municipales suplentes figuran ya entre los efectivos, y esto haya sucedido desde que el Sr. Fabrega se ha encargado de la alcaldía, parécenos oportuno preguntar: ¿á qué criterio se sujeta el alcalde en la provisión de las vacantes de guardias municipales ocurridas por defunción, cesantía ó renuncia?

Y preguntamos esto, porque según tenemos entendido, esas vacantes se han provistado todas con los suplentes, prescindiendo del derecho preferente que les asiste á los que, por *supresión*, perdieron las plazas que desempeñaban en propiedad.

En todos los cuerpos, en todos los institutos, en todas las carreras, cuando por razón de economías se suprimen una ó más plazas, los que las desempeñaban figuran en el escalafón como excedentes y tienen mejor derecho á ocupar las vacantes que ocurran con preferencia á los aspirantes.

En igual caso se encuentran los tres ó cuatro guardias municipales suprimidos por la causa indicada y, sin embargo, el Sr. Fabrega prescindiendo del derecho que les asiste y de analogías, viene procediendo en la provisión de vacantes con manifiesta irregularidad.

Acaso lo haya hecho por desconocer antecedentes y precedentes, y no con deliberada intención de postergar y perjudicar á los que se hallan en aquel caso, y, por si esta es la causa de su proceder, llamamos su atención, confiando en que ha de obrar en lo sucesivo con justicia.

CARTERA LOCAL

El próximo día 2 se abrirá el pago á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes por esta Delegación de Hacienda.

Ayer se ha celebrado el sorteo de jurados que han de pronunciar veredictos en la causa por asesinato de D.^a Josefa Varela, perpetrado por Luis Vázquez Moreiro.

Ha sido nombrado vocal de la Comisión mixta el médico mayor de Sanidad militar D. Francisco Magdalena Murias.

Según la distribución del sorteo verificado el 27 del actual, le han correspondido al ayunta-

miento de esta capital 36 soldados, de los cuales deben ingresar 13 de reemplazs anteriores.

Hállase en período agónico nuestro querido amigo, el antiguo redactor de *El Liberal*, don Julio Vargas.

Hacemos fervientes votos por su pronta mejoría.

La cobranza de la contribución territorial é industrial se verificará en los municipios de Amocero y Villamarín en los primeros días del mes próximo.

Ha sido nombrado coadjutor de Barco de Valdeorras D. Diego Santamaría Blanco.

El *Boletín oficial* de mañana publicará la distribución del contingente del actual reemplazo y sorteo de décimas entre los ayuntamientos correspondientes á esta Zona.

Continúa la policía practicando gestiones en averiguación de los autores del atraco de que fue víctima anteayer el joven dependiente de la casa de la señora viuda de Simeón.

Se hicieron varias detenciones sin resultado alguno.

Ha regresado de París nuestro querido amigo el concejal del ayuntamiento, D. Emilio Lobit.

Nuestro querido colega *El Independiente*, valiente diario de Vigo, ha sido denunciado por supuestas injurias al ex-carabnero Cano.

Lamentamos de todas veras el percance ocurrido al colega, y deseámosle fortuna en su nueva denuncia para que prosiga en su enérgica campaña en pro de la moralidad.

Ha regresado de Castelo nuestro querido amigo el diputado provincial de D. Modesto Varela.

La prensa de Gijón da como seguro que se le concederá á aquella importante población un hilo telegráfico directo desde Madrid.

Las autoridades, los periódicos, la Cámara de Comercio y todos los elementos de vida y que algo representan, desde la malhadada reforma del Sr. Dato han emprendido una asidua campaña viendo al fin realizados sus propósitos.

Lo mismo exactamente que ocurre en Orense,

Ha sido destinado al regimiento reserva de Cádiz, núm. 5, el teniente coronel de caballería D. Victor Espada Guntín.

Ha sido anulado el repartimiento de consumos de Villar de Barrio.

Pequeña noticia de un periódico de la corte: «Las cosas van más de prisa de lo que conviene.

Esto afirman que ha dicho el Sr. Sagasta.»

Algunos viajeros se quejan de las faltas de atención que con ellos tiene el jefe de la estación ferroviaria de los Peares.

Respecto del particular llamamos la atención de quien corresponda é insistiremos sobre este asunto.

En los exámenes de procuradores celebrados últimamente en la Territorial fueron aprobados por unanimidad D. Jacinto Rodríguez Lueiro y D. Pedro Souto Coto.

Ha regresado á las Ermitas el director de aquel santuario D. Antonio Tato.

Continúa el descontento de los alumnos de la clase de Dibujo y Modelado de la Escuela de Artes y Oficios por la ineptitud del titulado profesor de la misma, D. Pedro Cañedo.

El disgusto se traduce en protestas y alborotos.

Hace días se encuentra en Chantada, instruyendo expediente al administrador de Correos, el inspector del ramo D. José Rivas.

Parece ser que en dicho expediente declararán algunas personas de esta capital.

El joven de esta ciudad Ignacio Borrajo se ha acercado á manifestarnos que vió á uno de los individuos que acompañaron á la Cuenca al dependiente de la casa de Simeón con objeto de sustraerle las 735 pesetas, y que si le viese le conocería.

Se ha desestimado la petición del cabo licenciado de la Guardia civil, residente en Carballino, Antonio Torres Cardona, en súplica de vuelta al servicio.

Ayer se presentaron espontáneamente y á

cargo de comisionado ante la Comisión mixta varios mozos de los ayuntamientos de Cea, Larocho, Nogueira, Montederramo, San Amaro y Trives habiéndoseles alzado la nota de prófugos y declarado soldados.

Se halla expuesto al público en pleno período electoral el repartimiento de consumos de Ginzoz de Limia.

—¿Y con qué objeto?

—Pues para que puedan enterarse de las cuotas y reclamar....

—¿Ir á Orense con el pleito? Eso quisieran ellos.

Aquí se acabaron los tontos. De paso para Madrid, hállase en esta ciudad nuestro querido amigo D. Isidoro A. Romero, que prestó servicio en las oficinas de la Aduana de Orense y Verín con una inteligencia é integridad dignas del mayor encomio.

Se ha ordenado que por la Inspección de la Caja general de Ultramar se satisfagan á doña Dolores Alvarez Vázquez, viuda del médico provisional de Sanidad Militar D. Maximiliano Marbán, dos pagas de tocas, importantes 1.000 pesetas, otorgadas por Real orden de 6 de Septiembre de 1898.

Estas noches se vé muy concurrido el café de *La Unión*, con motivo de los conciertos que tienen lugar de nueve á once, y en los que son aplaudidos la Srta. Iribarren y los Sres. Muñoz y Fernández.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 4.
- Terneras, 10.
- Carneros, 2.
- Desechadas una vaca.

Beneficencia.

En el día de ayer ingresó en el Hospital provincial el cabo de Artillería, natural de Esgos, Jesús González Ferreiro.

Fueron dados de alta Angel Pérez Veiga y Francisco Cerdeiría, de Orense, y por fallecimiento Cándida Casal Dapia, natural de la Bola.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	752'4
Idem id. al nivel del mar	764'6
Temperatura al aire libre	14'6
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	25'4
Idem id. id. (al sol)	29'6
Idem mínima (á la sombra)	12'8
Idem idem por irradiación	12'0
Dirección del viento	N.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0'0

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	64'55 por 100
Idem	64'75
4 por 100 exterior	70'85
Idem	70'85
Idem amortiz.	72'00
Idem	72'30
Billetes de Cuba 1886	71'90
Idem 1890	60'85
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	96'45
Idem de Filipinas al 5 por 100	78'70
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	00'00
Idem	al 4 por 100, 00'00
Acciones del Banco de España	427'50
Idem de la Tabacalera	356'25

PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
París, á la vista	25'75
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	21'76
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
París, 4 por 100 exterior	00'00
Londres, 4 por 100	00'00

Espectáculos

En los Jardines.

Esta tarde, de cuatro á seis, amenizará el paseo de los Jardines de Posfo la banda municipal ejecutando los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

Programa

1.º Pasodoble *La Dolores*, de la ópera del maestro Bretón.

- 2.º Del Rhin al Danubio, tanda de vals.—Keler-Bola.
- 3.º Conjura y bendición de puñales en la ópera Hugonotes.
- 4.º Minueto de la zarzuela La Viejecita.—Caballero.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 28, 7 n.

El Ayuntamiento de Tarragona

El Fomento del Trabajo de Barcelona recibió una invitación del Ayuntamiento de Tarragona para que dicha sociedad celebre el anunciado meeting en ésta capital.

Dícese que serán denunciados los periódicos que reseñen ó extracten los discursos en que se ataque la unidad nacional.

Los próximos debates

En la primera sesión que celebre el Congreso presentará el ministro de Hacienda el proyecto sobre los azúcares.

El martes se propone el Gobierno que dé principio la discusión de los presupuestos.

En el Senado dará lectura el señor Silvela al proyecto de incompatibilidades.

Interpelaciones

El Sr. Cavestany, diputado por la provincia de Salamanca, explanará el lunes una interpelación sobre la política del Gobierno.

El Sr. Silvela explicará la crisis. Anúncianse otras interpelaciones.

Pago de contribuciones

Han pagado las cuotas correspondientes cuarenta y cuatro morosos en Barcelona.

Hoy sábese que pagarán muchos más.

Parece que toma arraigo el pensamiento de celebrar el meeting á bordo de un trasatlántico.

Intransigencia de Despujols

Todos los presidentes de asociaciones y sindicatos de los gremios visitaron al capitán general de Cataluña para pedirle que atenúe el rigor del bando publicado por esta autoridad.

El general Despujols se negó á modificar las disposiciones del bando y á prorrogar el plazo de 24 horas que concede á los morosos para el pago.

Acto parlamentario de protesta

El diputado Sr. Sol y Ortega, en nombre de los representantes de Cataluña, es el encargado de interpelar al Gobierno sobre el bando publicado por el capitán general de aquella región.

Promete ser fecundo este debate en incidentes ruidosos, pues las oposiciones se proponen ser enérgicas en sus censuras.

Madrid 28, 8 n.

Cábalas diplomáticas

El ministro de Negocios extranjeros de Rusia conferenciará muy en breve con el emperador de Alemania sobre los actuales conflictos en África y en el Oriente.

Después el Czar hará un viaje á

Berlín celebrando una entrevista con Guillermo III.

Este ha desistido de su viaje á Inglaterra.

Sobre futuros acontecimientos

La prensa francesa se ocupa de los actuales problemas internacionales y dice que Francia y Rusia se opondrán á que Inglaterra se anexe el Transvaal y el Estado libre de Orange.

Da á entender que el viaje del conde Muravieff á España y Francia tuvo por objeto establecer una alianza contra los ambiciosos proyectos de Inglaterra.

Incidentes de la guerra

Los ingleses han cogido once boers que serán fusilados por creerse que son espías.

El Gobierno de Inglaterra ha declarado que en la guerra con el Transvaal no hará uso de las balas dum-dum.

Rumor grave

Dícese que el Gabinete de Saint-James nos pide una estación en Canarias para depósito de carbón.

Este rumor ha producido gran sensación en todos los círculos, sin ser posible confirmar su exactitud hasta ahora.

Algunos lo relacionan con la prohibición de que los buques ingleses tocasen en Canarias y que motivó una queja de Inglaterra.

Desde el Transvaal

Los boers, en número de 35.000, amenazan la plaza de Ladysmith, en la que hay 12.000 soldados ingleses con abundantes provisiones.

En la toma de Dundee los boers se apoderaron de un crecido número de municiones y pertrechos de guerra.

Firma de la Reina

Hoy ha firmado la Regente la autorización para publicar el nuevo reglamento de Sanidad marítima.

Mañana saldrá en la Gaceta. Es seguro que la obra del Sr. Cortezo será rudamente combatida en el Parlamento por los perjuicios personales que causa sin producir economías apreciables.

Madrid 29, 2 m.

Cuestión zanjada

Como suponía al dar cuenta de un lance pendiente entre dos jefes militares, éste se ha zanjado honrosa y satisfactoriamente.

Los protagonistas eran los señores Jaramillo y Arriete, cuyos amigos lograron que la cuestión no fuese llevada al terreno de las armas.

Motín de estudiantes

El gobernador de Granada comunica que los estudiantes se amotinaron dando mueras á los protestantes y apedreando la capilla evangélica. Consiguiose disolverlos.

También pedían que se prohibiesen los experimentos con los cultivos de la bubónica fuera del laboratorio debidamente autorizados.

Rumor desmentido

En los centros oficiales se desmiente que Inglaterra haya formulado pe-

tición alguna para que le concedamos una estación en las islas Canarias.

Dícese que varios buques ingleses de la escuadra volante, se situarán en las islas Baleares y en Malta para vigilar las escuadras de las potencias.

Detenciones en Barcelona

Corren como válidos rumores de haberse verificado numerosas detenciones en Barcelona, sin que se precisen las causas.

Se cree que los gremios celebraron una reunión y que proyectan verificar un cierre general de tiendas.

Las impresiones son pesimistas.

La epidemia de Quero

Después de haberse atribuido las intoxicaciones de Quero á la saturación de sales de plomo en las aguas, según unos, y á los vinos en mal estado, según otros, ahora se asegura que procede de las piedras de los molinos, en cuya composición abundan dichas sales.

Más médicos á Oporto

Con motivo del recrudecimiento de la peste bubónica han salido seis médicos para Oporto con objeto de estudiar la fuerza expansiva de la epidemia.

A su regreso serán sometidos á rigurosas medidas sanitarias de desinfección.

Madrid 29, 3 m

Notas del extranjero

Las noticias del Brasil sobre el curso de la epidemia bubónica, son poco tranquilizadoras.

El viernes ocurrieron doce invasiones.

Con motivo de la concentración de la escuadra inglesa en Gibraltar, la de Italia ha recibido orden de concentrarse en Spzzia.

Trabajos de los boers

La república del Transvaal ha ordenado á sus representantes en Europa que gestionen la intervención de las potencias para poner fin á la guerra.

Cada día se acentúa más la hostilidad de Rusia y Alemania contra Inglaterra por esta causa.

Los sucesos de la guerra

Los indígenas de TransKey, en la colonia del Cabo, se han sublevado contra la dominación inglesa.

Las tropas, con objeto de sofocar la insurrección, han fusilado gran número de aquéllos, la mayoría dícese que indefensos.

El triunfo de los boers

Continúan avanzando las fuerzas del Transvaal y poniendo en grave aprieto á los generales ingleses con sus movimientos combinados.

Sábese que se apoderaron de Krocolipool y que los orangistas asedian á Kimberley.

No se tienen noticias de lo ocurrido en Mafeking.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Maximiliano y Narciso.

Santos de mañana

Ntra. Sra. del Amparo. Stos. Claudio y Marcelo.

MISAS DE HOY

A las ocho en la Santísima Trinidad.
A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
A las ocho y media, nueve y nueve media en San Roque.
A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
A las siete en Nuestra Señora de los Remedios.
A las once y á la una en la Catedral.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

GRAN BARATO

Procedente del saldo de una quiebra se ha realizado una importante compra de géneros de pañería, tejidos de algodón y sedería, elásticas, etc., que desde hoy se venden á precios fabulosamente baratos en el Comercio de D. Braulio Garrido, Plaza de la Constitución, 5.

Aprovecharse de la ocasión

ANUNCIO

Se arriendan los bajos de la casa núm. 1, de la Plaza de San Lázaro, donde estuvo la fábrica de Fundición de los Sres. Malingre.

En la misma darán razón.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende el segundo piso de la casa número 19 de la calle de Hernán Cortés, de esta ciudad, compuesto de varias dependencias y una tienda.

El procurador D. Antonio Casar Fernández dará razón del precio y documentación.

Colegio-Academia

DE

LEON XIII

dirigido por

D. Joaquín Núñez de Couto

Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor numerario del Instituto provincial.

HERNAN CORTÉS, 10 (provisional)

Bachillerato,

Primera enseñanza,

Preparatorio de Derecho y

Carreras especiales.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Los alumnos de oficial serán acompañados al Instituto por un dependiente del Colegio. A los medio pensionistas los irá á buscar y llevar á sus casas un camarero.

LABRADORES!!

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas  Marca Estrella

repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véndenlo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general D. OTTO MEDEM en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

VENTA

Se hace de varias cubas de madera de castaño y roble con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

ANDRÉS PERILLE Ferreteria de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS

17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Grandes economías en los precios

Bueno en el corte y confección con arreglo á la última moda.

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOECER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... > 11.205.000

Primas á recibir..... > 79.650.334

Total de garantías..... > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantía también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUERO BUJAN

Procurador de los Tribunales

SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE.—9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplicios y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.



Representante en Orense:

JOSÉ PACHECO, Fotógrafo

9-ALBA-9

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VAZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.

Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE